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驾车来到南三藩市的仓库区，道路两旁到处都是巨大的仓
库，拖着大车箱的卡车来来往往。徐敏毅穿着运动球衣，站在仓
库的门口，忙着指挥工人装箱，在冷库里进进出出。壮硕的身
材，黝黑的皮肤，看起来他和仓库的工人也没有什么区别。

在竞争中生存下来

徐敏毅是旧金山生鲜电商 （GrubMarket） 的创始人，这家创
业公司就像是一个网上的本地有机生鲜平台：一边供货来源是湾
区的诸多有机农场，另一边则是希望便捷、经济获取优质食材的
本地富有消费者和高级餐馆。

生鲜电商市场并不缺少竞争对手，诸多创业公司获得了大笔
风投资金，市场上还有亚马逊和谷歌这样的行业巨头。但要在这
个市场获得成功，哪怕是坚持下去，都格外艰难，更别提徐敏毅
这样的外来移民。

但在竞争对手纷纷收缩业务的同时，徐敏毅却发展的相当顺
利。2017 年年初，他们收购了一家洛杉矶有机生鲜电商，将自
己的业务从旧金山湾区扩大到洛杉矶。通过公司线上数据统计，
上线两年之后，徐敏毅的生鲜电商活跃用户达到了 20万，月营
收接近250万美元，商品总类超过2000个，进货来自本地300多
家农场，供应着150-160家餐馆。目前卖的最火的主要是有机水
果、蔬菜、蛋肉以及水产。

此外，徐敏毅的生鲜电商在 2016 年第二季度完成了总额
2000万美元的 B 轮融资，将总融资额提升到了 3200万美元。他
们的投资者既有纪源资本，美国知名孵化器、欧洲著名投资机构

（全球创业资本），也有丹华资本等其他投资机构以及投资人。

为什么徐敏毅能在竞争激烈的生鲜电商市场坚持下来？作为
一个华人移民，徐敏毅与诸多华人创业公司专注本地华人市场不
同，徐敏毅的生鲜电商注册用户只有10%的是华人，绝大多数用
户都是硅谷的高消费人群。

“节俭”是一个褒义词

“我们的成功在于模式和文化，”徐敏毅说。“我们是直接从
本地有机农场收货的，没有通过任何中间商，而我们的竞争对手
则是从中间批发商那里进货，因此这些竞争对手的商品价格居高
不下，也难以保证利润。我们的商品价格远远低于其他电商平
台，甚至只有五六折。即便这样，我们依然有接近 40%的毛利
率，从一开始就始终保持着盈利，这一点对于电商创业公司几乎是
罕见的。”

在其他电商平台纷纷斥巨资进行营销时，徐敏毅却在营销方
面吝啬得惊人。徐敏毅介绍说，竞争对手在脸书和谷歌上投放广
告，用户获取成本高达每人60-70美元，有些公司甚至在这方面
投入几百万美元。我们现在营销还是以传统的电邮推荐为主，提
供用户推荐佣金，实际用户获取成本只有9-15美元，每月广告
投放量只有几百美元。

在这种营销模式下，用户增长并不是很快，但徐敏毅却非常
满意目前的“小而美”模式。此外，在运营成本上面，与其他电
商平台融资之后大举扩军买马不同，徐敏毅在旧金山线下业务只
有20多名员工，其中还有大量是仓库工人和卡车司机。“我们不能
烧钱，我自己就是产品经理，我们的工程师也只有5个人，销售团
队更是只有两三人。”

徐敏毅公司门口贴着一张纸“每块钱都很重要”，办公桌则是
一条长长的餐桌。这种企业文化让人不禁想起了以节俭闻名的
亚马逊，想到了创始人杰夫·贝佐斯直接用门板做办公桌的知名
典故。“节俭”对于电商公司，或许是一个褒义词。

谈到融资之后的发展规划，徐敏毅介绍资金将主要用于扩
展新业务，可能会考虑并购，将业务扩大到其他地区。他计划在
2019年上市融资。“不过，我们必须先做好本地加州市场。美国食
品市场是一个几千亿美元的市场，电商化比例又相当低，我们做
好加州市场都能做到一年几亿美元。”

（来源：新浪网）

跨界创业 屡攀高峰

胡镜平出身于温州瓯海区仙岩镇一个牙医世家，可
诗可图的故乡山水和数代行医的家庭氛围，造就其一身
儒雅，也为后来亦商亦文的道路打下了伏笔。上世纪八
十年代，随着激荡的改革开放大潮，怀抱走遍千山万水
的温商梦想和想出千方百计的创业精神，胡镜平从家乡
来到法国。

早年，温商在法国创业靠的是“三把刀”：菜刀 （餐
饮业）、剃刀 （美发业） 和剪刀 （服装皮具业），胡镜平
也不例外。他在巴黎十一区经营过服装批发店，在巴黎
三区和近郊欧拜赫维利耶开办了皮具进出口公司，但他
不满足于基础的加工和批发，1997年创建法国首个专业
批发皮具原材料的华人企业，与朋友合作经营，从原料
源头上占据先机，更将意大利高品质皮革引入法国力争
上游，完成了皮具原料供应、皮革加工制造、成品进出
口服务的产销一条龙布局，占领行业鳌头。2004年，欧
盟取消对中国皮鞋的进口配额限制，商业嗅觉敏锐的胡
镜平意识到，这将为中国鞋履步入欧洲打开一片天地。
于是，他抓住机遇，涉足鞋业进出口，再次攀上事业高
峰。

始于2008年金融危机，华商传统行业亟待转型。与
此同时，2014 年时值中法建交 50 周年，两国文明的互
容、互鉴、共通成为新亮点。胡镜平意识到，这将带动
文化产业大发展。2014年底，他与媒体人赵成根在巴黎
玛黑文化区毗邻蓬皮杜艺术中心的黄金地段开办巴黎地
平线画廊。胡镜平认为，任何行业的价值提升和品牌塑
造都离不开文化内核，他希望借此次试水文化艺术品市
场，为华商探索新的经营模式，并为华侨华人青年艺术
家提供一个展示才华的平台，将中法文化交流落到实处。

2016年 7月，敢为人先的胡镜平逆市进军免税店领
域。众所周知，2015年后随着恐怖袭击和治安恶化，法
国旅游业在金融危机的形势下更如雪上加霜，来法游客
规模缩水。巴黎卢浮免税店历经两年筹备于此时开业，

而且选址寸土寸金的巴黎市中心歌剧院大街，很多人为
胡镜平捏了一把汗。胡镜平亦坦承，当前是巴黎旅游业
最困难的一个阶段，但危机的另一面就是机遇，中法关
系高位平稳发展，两国经贸合作日益密切，旅游经济作
为其中一个亮点必然会曲折向好，巴黎卢浮免税店位于
商业和旅游旺地，货色从高级化妆品和香水到热销药
妆、从箱包手表到首饰摆件，食品特产也一应俱全，一
定会吸引到消费者，也会为游客购物提供便利。胡镜平
说，创业在于敢闯敢创，不断思考下一个产业风口，不
能随波逐流。

拓展会务 心怀大爱

胡镜平在商海锐意进取、获得成功的同时，始终关
心祖国和家乡的经济建设，捐资助教、投身慈善不遗余
力。在国内，他响应中国侨联“侨 （爱） 心工程”，先后
在温州和云南捐建希望小学。胡镜平认为，教育是民族
发展大计，他希望带动更多人关心教育工程。在法国，
胡镜平同样重视华二代的文化传承，与法国温州商会同
仁一道将青少年工作视为会务重点。

2001年，胡镜平与刘若进等一批青年华商在巴黎创
立了法国华人青年企业家协会，创会之初就设立了教育
基金，向优秀中国留学生颁发奖状和奖学金，鼓励华人
学子发奋读书。2008 年协会正式更名“法国温州商
会”，商会多次派代表参加“海外杰出华裔中青年企业家
华夏行”、青年创新创业大赛、资助“唱响法国”华人青
年歌唱大赛等活动，为青年学子提供创业指导，帮助年
轻一代全面发展，增加对祖 （籍） 国的认同感。商会还
在巴黎市政府支持下，与巴黎三区政府及法国公立小学
联手推出侨界第一所公益中文学校，面向青少年提供免
费中文教育，让中文班走进法国校园这同样是一项创举。

回顾15年来走过的风雨历程，胡镜平表示，法国温
州商会致力于团结旅法青年华商，为居住国和祖 （籍）
国出力，为中法经济往来和人文交流做贡献，比如2008
年四川地震，会员们筹赠善款50多万元，并在四川山区

捐建卫生院；多年来，会员们在中国多地捐建希望学校
20 余所；多次组团回国回乡考察，修路搭桥，投资兴
业，在法国接待国内访问团，促进中法商贸对接，一步
一个脚印作出力所能及的贡献，发挥了协会应有的作用。

赤子之心 回报祖（籍）国

胡镜平说，新时代赋予了海外侨社新的使命，希望
从四方面继续提高会务：

第一，组织会员积极与国内外专家学者、行业模范
进行交流，学习最新的行业专业技术，吸收先进的经营
管理经验，考察具有发展潜力的新项目、新领域，结合
实际情况和自身优势实现企业转型升级；第二，继续重
视华文教育和青年培养，让新一代华裔青年在保持中华
民族优良传统的同时，积极融入，参政议政，展示华人
的优秀形象，为华人社会争取话语权，朝着做法国乃至
国际社会中坚力量而努力；第三，努力建设和谐侨社的
同时，团结其他社团共享资源、共谋发展；第四，做好
中法两国的桥梁和纽带，将个人事业发展与中法关系的
发展以及国家对华侨的扶持政策紧密结合。把握中法关
系高位平稳发展的历史机遇，不仅有益于华商的个人事
业腾飞，更是报效祖国的良机。

此前，受中国外交部与北京和平之旅文化交流中心
委托，中国驻法使馆为胡镜平颁发“北京和平之旅文化
交流中心理事”证书，表彰胡镜平开拓进取、勤恳实干
的风貌，情系中华、热心公益的精神，称胡镜平积极为
中法民间外交献计出力，是海外华侨的杰出代表。但谦
虚低调的胡镜平认为，桃李不言，下自成蹊，他个人的
成绩只是广大旅法华商奋斗的一个缩影，他希望在中国
日益强大的时代背景下，在“一带一路”的共享理念
下，在中国驻法使馆和侨务部门的指导下，在法国侨界
同仁的共同努力下，旅法华商能够共克时艰，闯出事业
发展的新格局，回报桑梓，用一片赤子心筑起中国的海
外长城。

（来源：环球时报）

目前中意之间各领域合作开展广
泛，投资规模和数量不断增加。意大利
企业在中国市场占有一席之地，而中国
公司也在意大利获得较好收益。此外，
华侨华人也对未来中意合作充满信心。

——意大利罗马天鹰仓储物流有限
公司总裁林美银

现在中欧班列在欧洲的停靠站点增
多了，使用“中欧班列”运输货物的华
商越来越多。越来越多华商从西班牙进
口橄榄油、葡萄酒、牛皮、羊皮等商品
销往中国，积极践行“一带一路”倡
议。西班牙政府也很希望积极参与“一
带一路”，和中国搭建了许多贸易往来的
便捷通道。

——西班牙中西交流发展协会会长
黄肖中

中国的基础设施建设达到世界领先
水平，国际化人才济济，华商要考虑如
何将所在国政策同中国的发展结合起
来。在泰国工业 4.0 浪潮中，结合中国

“一带一路”建设的有利时机，拓展企业
在高科技产业领域的市场。

——泰国正大国际集团董事长谢国
民

中国“一带一路”倡议在海外具有
非常大的影响力，尤其是在东南亚国
家，新加坡品牌在东南亚地区有着较高
的认同度，我们可以利用新加坡品牌，
为家乡企业“走出去”提供海外资源和
渠道等方方面面。

——新加坡浙商总会会长李国生

胡镜平，现任法国温州商会会长，不仅是法国温州商

会深孚众望的掌舵人，同时也是旅法温商开拓进取的典

范，从传统的皮具行业，到经营文化产业，到近年步入高

端免税店领域，他在一波又一波的机遇和挑战中站稳脚

跟，不断将事业做大做强，同时在关怀教育和发展慈善方

面倾出了满怀热诚。
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华商谈经商之道

华商看中国发展

一线品牌在中国市场发展已经饱
和，把欧洲的二三线品牌引进到中国
便是很好的商机。此外，在经商创业
过程中，要积极钻研，做好规划，经
过周密的考察后再决定，不要盲目跟
热点和过度融资，要“稳、准、精”，
扎扎实实地谋发展。

——法国青田同乡会会长孙少荣

在集团内部，大家一定要秉持团
结一心，精益求精的团队精神，力求
把企业做好。在日常运营管理中，鼓
励员工同心协力，以一颗热忱的心，
提供最好的服务。同时，确保遵循职
业操守和商业道德标准，以期实现企
业最佳运营服务。

——惠胜集团执行董事陈俊廷

“人无信不立，业无信难兴”，要
以诚信为本。此外，要积极应对每一
个时代的变化，要有很高的经济以及
前瞻性，抓住机遇，以诚信经营的姿
态加强与其他大型跨国公司、集团的
合作，取长补短，共赢发展。

——实嘉集团董事长黄世伟
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法国华商胡镜平：

跨境创业敢为人先跨境创业敢为人先
践行公益心怀大爱践行公益心怀大爱
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徐敏毅：

我我在旧金山做生鲜电商在旧金山做生鲜电商
郑 峻

日前，来自菲律宾、泰国、印尼、新加坡、
越南等国家和地区的福建石狮籍华裔青商代表受
邀回乡，出席石狮召开的“一带一路”华裔青商合
作峰会及项目对接会，并实地考察石狮青商企业。

“我们希望集结更多‘一带一路’国家和地区
的华裔青商，共同探索发展，在世界版图中建立新
对接平台、挖掘新项目、开拓新市场。”石狮青商会
新任会长郭东圣说，年轻的企业家队伍也富有拼

搏意识和商业精神，在当今提倡共享的新时代，我
们应更加努力，协同去创造更多的价值。

新成立的石狮华裔青商组织联席会以举办
“一带一路”华裔青商合作峰会为核心任务，以
搭建华裔青商抱团发展以及学习两大平台为主要
内容。同时，每届联席会还将在联席机构所在地
轮值举办 4 至 6 次峰会，集聚更多海内外华裔青
商力量。 （来源：中国新闻网）

图为华裔青商组织联席会成员在会议现场签署《华裔青商组织联席会议公约》。
（来源：石狮日报）

华裔青商举行“一带一路”合作峰会

近日，世纪创新项目交流会在海南海口市召
开，100 多位在琼华侨聚首并探讨海南与世界经
济合作与发展，互相分享经验，把海口乃至海南
推向世界。

交流会上，加拿大海南总商会会长卢武约翰
介绍了加拿大在海南发展项目的情况，受到与会

嘉宾的一致好评。会议期间，与会者共同探讨如
何以“大格局”眼光看待规划发展，进而促进国际
合作，并探讨如何推进海南世纪创新项目的发展。

据悉，活动旨在加大宣传海南，让更多华侨
投资海南，同时让海南企业走向世界，共建“一
带一路”，实现共赢发展。（来源：海口日报）

百余侨商聚首海口探讨经济发展
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